

## El agua, principal preocupación en la Zona Norte

Durante las reuniones gremiales que se llevaron a cabo en Valledupar y Santa Marta el pasado 23 y 24 de abril, respectivamente, la falta de agua, la necesidad de mejorar la infraestructura y el tema sanitario fueron los puntos clave de discusión.

### Valledupar

Según el Presidente Ejecutivo de Fedepalma, Jens Mesa Dishington, la agroindustria palmera, al igual que otros sectores de la economía nacional, vienen experimentando muchos cambios. “El mercado internacional de hoy es muy distinto al que teníamos hace un tiempo. Los precios internacionales actualmente están a niveles que pueden ser la mitad de los que teníamos dos o tres años atrás y esa es una realidad con la cual, de alguna manera, estos negocios tienen que vivir, con volatilidad en los mercados”, afirmó.

En la capital de Cesar, el dirigente gremial resaltó que frente al movimiento de precios hay algunos amorti-

guadores y que el principal es el que se ha venido dando desde el segundo semestre del año pasado con la tasa de cambio, pues su evolución ha sido un alivio para todos los productores. En este sentido, mencionó que estos frentes se salen de las manos de los productores y que por eso es importante concentrarse en factores que se pueden controlar como la productividad.

Durante la reunión, se presentaron los Comités Asesores de Competitividad y Sostenibilidad, Nacional y de las zonas palmeras, cuerpos consultivos colegiados, de carácter no decisorio, que en el marco de la agenda sectorial, se constituyen en espacios de articulación, diálogo y canales informativos de la Junta Directiva de Fedepalma. Estos comités tendrán como objetivo coadyuvar al desarrollo competitivo y sostenible del sector de la palma de aceite, en el marco de la agenda sectorial, a través de la identificación, priorización y gestión de sus necesidades, retos, potencialidades y oportunidades.

Para Carlos Mario Peláez, Gerente de la Extractora Palmariguani, el problema más importante de la zona es



Carlos Mario Peláez, Gerente de la Extractora Palmariguani

el tema de la irrigación. “Las precipitaciones se han ido cayendo en los últimos años al 40 % y no estamos preparados para resolver ese problema. La idea es montar sistemas de riego, sean focalizados o en grupos”, agregó.

El Presidente Ejecutivo de Fedepalma también hizo eco sobre la falta de riego y afirmó que la energía es muy costosa para bombear agua a los cultivos de este departamento. “Tenemos que trabajar en esas cosas que están frenando el desarrollo del Cesar para que tanto este como las otras regiones del país, se vuelvan una despensa para la producción de alimentos y materias primas, no solo para Colombia, sino para el mundo, y ahí es donde los dirigentes del sector agropecuario y el gobierno tenemos que trabajar para aprovechar ese potencial”, resaltó.

Algunos palmicultores de la zona, como Argenis Amara Castillo de Asopaljagua, manifestaron su preocupación por el tema fitosanitario, en particular por la enfermedad de la Marchitez sorpresiva (MS). “La MS es una de las preocupaciones más grandes que tenemos. Hemos hecho fumigaciones, pero aún nos faltan más controles”, afirmó.

Sobre el tema fitosanitario, Alexandre Cooman, Director de Extensión de Cenipalma, comentó a los asistentes que como prioridad para el 2015 se mantendrán algunos programas que se vienen trabajando como: impulsar la adopción de planes de manejo de la PC; verificaciones de la aplicación de planes fitosanitarios en cultivos pro-

pios y de proveedores; trabajo en marcos especiales de la PC y la hoja clorótica; verificación de viveros; y gestiones ante el Instituto Colombiano Agropecuario (ICA) para inspección, vigilancia y control. Además, afirmó que se impulsarán nuevos programas como planes de manejo fitosanitario para el registro ICA, unificación de criterios de manejo de la MS y planes de manejo para la renovación de cultivos.



Alexandre Cooman, Director de la Unidad de Extensión de Cenipalma, presentó la programación fitosanitaria para lo que queda de 2015

## Santa Marta

Durante la reunión en la capital de Magdalena, el Presidente Ejecutivo de Fedepalma, Jens Mesa Dishington, destacó cómo el sector ha transitado por más de tres décadas con una apertura económica que ha ido profundizando y moldeando una nueva realidad de competencia para la actividad de grasas y aceites en Colombia. “La palma se ha ido ajustando a esa nueva situación, pero nuestro mensaje también a los productores es que si bien hemos podido sortear esas situaciones debido a múltiples iniciativas que se han dado por parte de empresas en el sector y el gremio, debemos recordar seguir en esa dinámica de cambio, creatividad e innovación, porque en el futuro los desafíos no van a parar y cada día son mayores”, agregó.

Para Nelson Vives, quien lleva 37 años vinculado con el sector palmero en la zona, la infraestructura de riego tan precaria, sumado a los picos de agua, afectan de manera dramática a la industria de la palma en el



Argenis Amara Castillo, palmicultor de Asopaljagua



El Presidente Ejecutivo de Fedepalma, Jens Mesa Dishington, alentó a los palmeros de la Zona Norte a mejorar variables como la productividad

Magdalena. “Los picos de agua son extremadamente altos en época de lluvia sin que se tenga control en la Sierra Nevada, generando inundaciones en los predios, para luego llegar a épocas de sequías como la que atravesamos ahora con más de cinco meses sin lluvia”.

Sobre la Pudrición del cogollo (PC), Jens Mesa Dishington afirmó que es un buen ejemplo, que en los sectores empresariales no se puede desfallecer sino seguir haciendo la tarea para superar las dificultades en la dirección correcta y afirmó: “Con el tema de la Pudrición del cogollo hay todavía muchos desafíos, sin duda, para muchos productores y empresas esto se constituye hoy en su peor problema, pero como sector uno diría que hay como superarlo. A nivel individual, hay una tecnología, prácticas de buen cuidado de los cultivos que sí se adoptan, ayudan a mitigar el problema, sumado a la ayuda del gobierno, a través del ICA”.

Al respecto, Consuelo Manrique de Noguera resaltó que la mayoría de los palmicultores en la Zona Norte han tomado consciencia de la problemática sanitaria que existe. “Estamos aunando los esfuerzos para que todos podamos combatir la PC y las plantaciones, a su vez, también están capacitando todo su personal para hacerle frente a las dificultades que actualmente tenemos” agregó.

En su presentación, Julio César Laguna Loaiza, Líder de Comercialización Sectorial de Fedepalma, mostró cómo la producción de aceite de palma alcanzó 1.109 mil toneladas durante 2014; 6,6 % superior a 2013. Según Laguna, los mayores crecimientos de producción de aceite de palma crudo se observaron en las zonas Norte y Central en términos absolutos. Además, afirmó que estas dos regiones se mantienen como las principales zonas exportadoras del país, en el caso de la Zona Norte la participación fue del 32 % sobre la producción.

En la reunión también se discutió sobre la cultura de ilegalidad presente en algunas zonas de Colombia. Según el Presidente Ejecutivo de Fedepalma, en el caso de aceites vegetales líquidos se ha visto por parte de algunas empresas que miden el comportamiento de las participaciones de mercado, que el contrabando de este aceite ya puede representar una cuarta parte del mercado. “Esto es realmente escandaloso y se ha venido poniendo en conocimiento de las autoridades, de la Policía Fiscal y Aduanera, Polfa, quien a propósito ha mostrado un mejor desempeño. Sin embargo, aprovecho para hacer un llamado porque debe ser una lucha de toda la sociedad, pues se han incrustado mafias que aprovechan cualquier tipo de producto para lavar dinero. Los aceites se han convertido en un tipo de vehículo que tienen estas mafias para su cometido”, agregó Mesa Dishington.